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「我們未來的鐵路」第二階段公眾參與活動   

地區性優化方案  

公民黨意見書  

 

近年來，政府當局一直透過擴展香港的鐵路網絡，作為完善香港交通

網絡的重要政策。公民黨認同發展以鐵路為主的集體運輸系統，可以

吸引更多市民減少使用路面的交通工具，間接減輕道路上的交通流

量，從而紓緩路面車流排出的污染物總量，達致改善空氣質素的效

果。同時，鐵路系統亦可以方便沿線的居民，提升他們的生活質素，

故公民黨歡迎政府為擴展鐵路系統制定長遠政策。  

 

近年政府的交通運輸政策，是以發展鐵路作為公共客運系統的骨幹。

但是由於政策過份向鐵路傾斜，在發展新的鐵路系統後，很多時都會

要求巴士和小巴進行重組以遷就鐵路，避免與鐵路直接競爭，目的是

使巴士和小巴變為輔助交通工具，扮演接駁鐵路系統的角色，結果過

去巴士和小巴所扮演的點到點交通運輸角色被大大削弱，而當鐵路出

現事故時，其他公共交通未能提供足夠的支援。公民黨認為任何的新

鐵路發展，也應該考慮其對現有公共交通系統的影響，避免現有的公

共交通服務過份萎縮，使市民的選擇減少和削弱整體公共交通服務的

靈活性。  

 

地區性優化方案－ (南港島線、北港島線及小西灣線 ) 

 

現時正在運作的港鐵港島線，以及正在興建的西港島線和南港島線東

段，將大大完善港島區的鐵路系統，也大大增加了鐵路系統覆蓋的人

口，更有望解決港島西區及南區多年來面對的嚴重交通擠塞問題。規

劃中的北港島線、小西灣線和港島南線西段，將會使港島區的鐵路系

統更為完善。不過，鑒於這三條鐵路的具體規劃和設計仍未確定，公

民黨盼望透過是次公眾諮詢，表達對有關鐵路路線的具體意見和建

議。  

 

過去，南港島線西段和小西灣線的沿線居民，都是依賴巴士和小巴服

務往來港九各地，在鐵路通車後，公民黨認為政府當局不應使上述兩

區的巴士和小巴路線過份萎縮，間接剝奪居民的選擇。特別是那些來

往南區或小西灣與商業中心區的路線，在繁忙時間的確可使居民受

惠，這些路線絕對不應因鐵路的通車而受到影響。  
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港島南線西段  

 

根據最初的規劃，南港島線西段會由香港仔經華富連接西港島線的香

港大學站，形成一個由港島線、西港島線及南港島線組成的環迴路

線。但是根據現時政府提出的方案，港島南線西段只會以華富為終點

站，而不會與西港島線連接。公民黨對此規劃感到不解。按照最新的

規劃，華富及南港島線西段沿線的居民如果要透過鐵路前往港島西區

或中區，必須捨近圖遠，經過整個南區和灣仔才能到達港島的商業中

心區。公民黨認為這將會大大降低南港島線西段的效益。  

 

公民黨認為南港島線西段應該維持最初的規劃，連接西港島線的香港

大學站。如果政府當局的評估有關規劃在落實時不符成本效益，就應

該提出更詳盡的資料和數據，讓公眾作出判斷。  

 

鑒於政府當局已經宣佈會研究放寬薄扶林區的發展密度，南港島線西

段的發展應該配合有關規劃的變更。同時，公民黨認為薄扶林區的鐵

路整段鐵路走線可以稍為向內陸偏移，並以隧道形式興建，使區內的

居住環境不致受到太大的影響。  

 

小西灣線  

 

小西灣是港島東區一個相當重要的社區，從二十多年前開始大力發展

以來，人口一直增加。但是，這個重要的社區遲遲也未有任何鐵路系

統連接。多年來以鐵路覆蓋小西灣區是居民的重要訴求。公民黨歡迎

把小西灣線納入港島區的鐵路規劃之中。  

 

根據諮詢文件和其他有限的資料，公民黨認為「接駁線」方案面對的

技術困難較少，較易及早落實。但是多年來小西灣的居民向地鐵公司

提出興建小西灣鐵路時，地鐵公司均以工程技術的理由拒絕就有關建

議作出規劃和研究。公民黨期望政府當局可以提出更多的資料，交代

各個方案的具體構思和運載能力預算。  

 

北港島線  

 

現時的港鐵港島線建成於上世紀八十年代，原來的設計未必能夠應付

日後港島的鐵路系統的發展需要。因此北港島線的興建，可以為港島
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線最繁忙的路段起着分流的作用。公民黨非常支持這條路線的規劃和

興建。  

 

在政府當局的規劃中，北港島線的規劃將有兩個方案，其中「交匯」

是將北港島線分別連接東涌線和將軍澳線，讓兩條鐵路線於港島北岸

中途交匯，供乘客換乘。而「換線」方案就是把現有的港島線分拆為

兩段，東段經北港島線連接東涌線，西段則連接將軍澳線。公民黨認

為「換線」方案對東涌及將軍澳居民較為方便，並可以較有效將港島

北岸的乘客分流，但是對港島東的居民就帶來很大不便，尤其是因青

馬橋的限制而要每小時減少 8班列車，更是令居民難以接受。公民黨

認為政府應在不影響港島線運作的基礎上，提出方案善用北港島線，

有效將港島北岸的乘客分流。  

 

另一方面，北港島線的興建將會使現有的轉線車站進一步擴大，公民

黨建議為方便乘客，港鐵公司應把握擴建轉線車站的機會增設更多車

站出口。例如現時北角站只有兩組出入口，港鐵公司可以透過擴建北

角站的機會，因應市民的需求，增設更多的出入口。同時，港鐵公司

亦應以行人隧道把港島線和港島北線相鄰的車站連接，方便乘客換

乘，達到分流的效果。  

 

地區性優化方案－東涌西延線、屯門南延線及洪水橋站  

 

東涌西延線  

 

隨著東涌新市鎮發展、人口增長、公民黨同意東涌線應盡早延伸至東

涌西，使區內居民能方便地使用東涌線。  

 

為配合新市鎮發展，港鐵東涌線已於 1998 年 6 月通車，位於東涌新

市鎮中心地帶。根據 2011 年人口普查資料顯示，東涌現時人口接近

8 萬人，區內擁有兩個公共屋邨，包括逸東（一）邨、逸東（二）邨

和富東邨，其他則為私人屋苑及村屋等。由於逸東邨與東涌市中心之

間有一段距離（步行約 15 分鐘），居民通常選擇使用公共交通工具進

出，嶼巴 37 線只在平日下午及周六、日的上午行駛，逸東邨居民於

日間及晚間主要依賴嶼巴 34 線及 38 線來往東涌市中心、而通宵巴士

則有嶼巴 N38 線。雖然，城巴亦設有巴士途經天后、何文田、紅磡、

將軍澳等地，但巴士只在特定時間服務，居民要來往市區，實為不便。 
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另外，政府早在十多年前向逸東邨居民表示，已預留地方於逸東邨一

帶興建鐵路，有關鐵路的興建卻一直遙遙無期，公民黨就此表示失

望，並促請政府兌現當年承諾，還逸東邨居民鐵路。再者，政府早前

修訂離島區議會「東涌西部公屋計劃」，將地盤面積擴大，由三幢公

屋增加至四幢，預計可興建約三千五百個公屋單位。同時，政府已將

東涌西納入為潛在市鎮擴展區，東涌西的運輸需求將有所提升。  

 

不過，在考慮興建東涌西延線時，政府須重新檢討現行東涌線引申的

問題。港鐵公司於去年提出為期八個月（由 2012 年 10 月至 2013 年

6 月）的「東涌－香港全月通計劃，直至 2012 年 10 月，港鐵只售出

5,200 張東涌線「全月通」，以人口 8 萬人計算，即不足一成居民使用

該月票。有居民認為，東涌線月票定於 550 元是過於昂貴。由於月票

只適用於東涌線沿線各站及荃灣線中環站，若以東涌線全月通來往非

指定的港鐵車站，持月票者須繳付該段額外車程的正價車費，有意見

直指未能受惠。就此，公民黨建議應設立月票分段收費。  

 

早前，政府就港鐵票價機制進行檢討，並於 4 月 16 日隨即宣佈加價

2.7%及在 2013 年 7 月推出「東涌－南昌全月通加強版」，在轉乘全月

通覆蓋範圍以外的車程，可享額外七五折優惠，月票價格為 360 元。

事實上，該優惠只局限於東涌及南昌之間的車程，若居民不是每天使

用東涌線，根本未能受惠。公民黨認為港鐵提出的優惠只是小修小

補，建議港鐵公司調低票價更為實際。  

 

公民黨支持東涌西延線方案，亦建議政府檢討月票計劃的機制及定

價，並考慮設立月票分段收費，或實際調低票價，以減輕東涌居民於

交通費上的負擔。同時，公民黨亦建議政府，需審慎檢討區內的交通

配套是否足夠。  

 

屯門南延線  

 

是次「我們未來的鐵路」公眾諮詢，建議將現時港鐵西鐵線延伸至屯

門南（即屯門碼頭區）。公民黨在衡量當區人口及現有交通配套後，

支持這項延線工程。  

 

屯門碼頭區現時人口約 9 萬，區內有多個大型屋苑及公共屋邨，居民

大都往來市區工作。可是屯門碼頭區的對外交通配套未如理想，居民
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日間只能乘坐 3 條巴士線來往九龍區（ 59A、 59M 及 59X），以及４

條特別車在指定時間提供服務（ 59S、259B、259C 及 259E）；居民如

須前往尖沙咀東及中上環一帶，則須轉乘其他巴士路線，十分不便。 

 

屯門碼頭區居民如要前往元朗及天水圍，只能依賴輕便鐵路系統，但

輕鐵車資及行車速度同樣未能令人滿意；此外，屯門公路近年不停進

行修路工程，亦是屯門對外的交通要道，若屯門公路發生事故，往往

嚴重延誤屯門碼頭區居民往返九龍。  

 

另一方面，現時屯門西鐵站靠近屯門中心部份，居住於屯門市中心、

新墟、置樂、大興等居民，前往屯門站搭乘西鐵前往九龍市區較為簡

單及方便，靠步行或輕鐵均可短時間內到達，而居於屯門北面的居民

亦可前往兆康站，但屯門南及碼頭區居民，卻需花較多時間，才可前

往西鐵站出入九龍，殊為不便。  

 

因此，公民黨支持儘快興建屯門南延線，以解決屯門碼頭區的交通問

題。  

 

洪水橋站  

 

在是次的諮詢中，政府建議在天水圍站與兆康站之間興建洪水橋站。

在考慮到洪水橋現時的交通情況，及將來洪水橋新發展區發展後的情

況後，公民黨支持是項建站工程。  

 

洪水橋現有人口約 2 萬 5 千人，區內大部份為鄉村、低密度住宅和露

天貯物場等。而區內現時的交通配套主要由輕鐵及巴士組成。居民來

往新界西北多依賴輕鐵，而出入九龍市區除轉車前往乘搭西鐵外，多

依賴巴士出入，現時有 2 條巴士線  (63X 及 68X) 到美孚、旺角，另

有 3 條巴士線  (960P、 960X、 968X) 到達中上環，但三條路線均為

特別班次路線。就此，居民來往市區，殊為不便，而前往本港東面各

區，即九龍東如黄大仙、觀塘，或新界東如將軍澳、沙田等，更是極

不方便。  

 

而政府於 2011 年，為發展洪水橋為新發展區作出首階段諮詢，當中

預計洪水橋發展區佔地 790 公頃，400 公頃為可發展用地，預計至 2030

年，將容納 16 萬人口。按此預計，單靠現有交通配套，將難以承擔
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將來的需求，而洪水橋西鐵站建成後，屆時沙中線亦應已通車，鐵路

東西走廊已成形，洪水橋居民可以鐵路直接前往本港東部及港島。  

 

就此，公民黨認為，政府應在發展洪水橋新發展區時，同步興建洪水

橋站。  

 

總結  

 

公民黨原則上支持擴展鐵路系統的方向，但是就具體的路線規劃和設

計，仍然需要政府當局提供更多資料，以及考慮公民黨提出的具體建

議，包括：  

 

1.  在落實興建新鐵路時，盡量減少對現有公共交通服務的影響  

2.  南港島線西段的興建必須與西港島線連接，並根據薄扶林區最新

的規劃決定最終的走線和設計  

3.  提供更多有關發展小西灣線的資料  

4.  把握興建北港島線的機會，完善港島北的乘客分流，並透過擴大

車站的機會，增設更多車站出入口方便乘客  

5.  儘快興建東涌西延線，兌現當年承諾，及配合人口發展所帶來的

交通需求。同時，政府應檢討東涌線月票計劃，並設月票分段收

費，或實際調低港鐵票價，以減輕東涌市民的交通費負擔。  

6.  有必要興建屯門延線及洪水橋站，興建屯門延線可解決碼頭區居

民的交通困境，而興建洪水橋站則可為洪水橋新發展區預先作出

配套。而在沙中線通車後，鐵路東西走廊成形，新界西居民來往

本港東部地區，更會依賴鐵路。因此，兩項計劃均值得政府儘速

興建。  

 

盼望政府當局和港鐵公司在落實具體的路線規劃和設計時，在每一階

段均引入民間的參與，以建設一個為社會接受的鐵路系統。  

 

公民黨  

2013 年 5 月 3 日  




